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«Выбирая дизайн-проекты, мы, 
по сути, сами творим историю. 
В этих парках и скверах будут 
гулять наши дети и внуки»
Евгений Куйвашев,  
губернатор  
Свердловской  
области  
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В ожидании старта: «Лыжня России» ждет участников 3

Время нового транспорта 

За последние пять лет в Свердловской области появилось 
более 200 новых промышленных предприятий
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Нержавеющее 
производство 
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Космический отель  
на «Уральском Марсе» 
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неделя в регионе / подробности

ОБРА ЗОВАНИЕ

Участие в региональной стадии самого 
престижного интеллектуального 
конкурса по физике приняли свыше 
сотни юных уральцев. Победители 
этого тура представят Свердловскую 
область на заключительном этапе, где 
встретятся сильнейшие.

Физика: научно и нескучно! Уральские вундеркинды 
готовятся к финалу всероссийской олимпиады по физике

гих регионах. И если говорить о том, как мы 
преподаем, то, опираясь на школьную про-
грамму, даем возможность детям открывать 
для себя какие-то новые горизонты, — рас-
сказал Кирилл Павлов, педагог фонда «Золо-
тое сечение» по физике. — Благодаря школе 
ребята знают теорию и умеют решать базо-
вые задачи. Здесь я помогаю им перевести 
формулы в формат исследования природных 
процессов, используя при этом эксперимен-
ты, механизмы моделирования и опыты».

Будущие участники олимпиад иногда 
занимаются пять часов в день. «Я участвую 
в образовательных интенсивах — таких, 
как „Сириус“, часто езжу на смены в „Золо-
тое сечение“, где узнаю очень много ново-
го. Там мы прорабатываем различные ню-
ансы по решению интересных задач, — по-
делился секретами «тренировки» знаний 
Глеб Жиганов. — Физика — очень интерес-
ная многогранная наука. Исследуя ее про-
цессы, можно понять, как устроен мир.  
Я уже точно решил, что свяжу свою жизнь  
с физикой и математикой. Финальный тур, 
до которого я уверен, что доберусь, прохо-
дит в два этапа — теоретический и практи-

« 
Свердловская 

область, 
являясь 

промышленно 
развитым 
регионом, 

нуждается  
в квалифи-
цированных 
инженерных 

кадрах, 
конструк-

торах  
и ученых»

Юрий Биктуганов, 
министр образования 

и молодежной 
политики

Братья Жигановы в прошлом году ста-
ли победителями финального этапа 
всероссийской олимпиады. Глеб —  
по физике, а Владислав — по инфор-

матике. В этом году ребята мечтают по-
вторить свой успех и вновь принимают 
участие в областном туре. Готовятся  
к «мозговому штурму» школьники под ру-
ководством сильнейших преподавателей 
на базе фонда поддержки талантливых де-
тей «Золотое сечение», созданного по ини-
циативе губернатора Евгения Куйвашева.

«Фонд — один из первых центров, кото-
рый был открыт по модели „Сириуса“ в дру-

Арина Потапова
ческий. В теории требуется решить  
несколько задач, а в день практики нужно 
будет, помимо решения задач, собрать из 
оборудования нужный сегмент и измерить 
зависимости. Все ребята, которые добира-
ются до финала, очень подготовленные — 
они прошли огромный путь. Поэтому за-
ключительный этап похож на настоящую 
битву, только „мозгами“».

В команде с Глебом и Владиславом Жи-
гановыми занимается и пятикратный при-
зер заключительного этапа ВсОШ по не-
скольким предметам, в том числе и по фи-
зике, 11-классник гимназии № 9 Юрий По-
техин. «Просто я люблю учиться, с детства 
приучили родители и, конечно, преподава-
тели. Я всю жизнь занимался математикой, 
это моя база. В этом году удалось пройти  
в региональный этап олимпиады по физике, 
математике, экономике, информатике.  
Надеюсь, что напоследок возьму еще не-
сколько призовых мест в заключительном 
этапе», — отметил школьник. 

Благодаря знаниям и увлеченности ре-
бят, опыту и талантам педагогов в прошлом 
году наш регион вошел в топ-4 субъектов по 
количеству призеров и победителей всерос-
сийской олимпиады по физике. «Свердлов-
ская область, являясь промышленно разви-
тым регионом, нуждается в квалифициро-
ванных инженерных кадрах, конструкторах 
и ученых. Поэтому перед системой образо-
вания стоит задача — привить школьникам 
интерес к естественно-научным предметам —  
таким, как физика, математика, химия  
и информатика, а также создать для этого 
необходимую материальную базу. В настоя-
щий момент в регионе успешно реализует-
ся губернаторская программа „Уральская 
инженерная школа“, направленная на вос-
питание будущих „технарей“ с детского 
сада и до поступления в вузы», — отметил 
министр образования и молодежной поли-
тики Юрий Биктуганов.

Победители и призеры заключительно-
го этапа ВсОШ, помимо права на зачисле-
ние вне конкурса в любой государственный 
вуз по своему профилю, получают премии 
губернатора Свердловской области по 100  
и 70 тысяч рублей соответственно. С 2022 
года по решению Евгения Куйвашева такие 
же вознаграждения выплачиваются и их 
учителям. Фото: све.рф

ТРА ДИЦИИ

Свердловские семьи вывели область в лидеры конкурса «Это у нас семейное»

Ирина Ульянова

Средний Урал вошел в список 
самых активных регионов наряду 
с Москвой, Московской областью, 
Санкт-Петербургом, Республикой 
Башкортостан, Самарской, Ниже-
городской, Удмуртской областями, 
Пермским и Краснодарским краями.

На первом этапе семьи выполняли за-
дания по темам «Домашний уют», «Гото-
вим вместе», «Званый ужин», «Добро и бла-
годарность», «Песня трех поколений», 
«Праздник для мамы», «Веселые старты», 
«Семейный альбом», «Изобретатели», 
«Мультсемья», «Новый год», «Первая по-
мощь». Одними из 3,5 тысячи конкурсан-

тов стали члены семьи Вилисовых. Коман-
да объединила три поколения, старшему 
из участников — 70 лет, младшему —13. 

«Самое ценное, что мы получили —  
хорошо проведенное всей семьей время. 
Много смеха и добрых эмоций принесли 
совместная готовка, исполнение частушек 
собственного сочинения, создание семей-
ного фото по сюжету „Простоквашино“», —  
рассказала Валентина Вилисова, органи-
зовавшая участие в конкурсе мужа, роди-
телей и детей. 

Конкурс завершится летом 2024 года 
большим финалом в Москве, где соберутся 
300 семей со всей страны. Победителей  
и финалистов ждут 30 сертификатов  
на пять миллионов рублей на улучшение 
жилищных условий и 300 больших семей-
ных путешествий. Фото: све.рф
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 Игроки и тренеры БК «Уралмаш» приготовили полуметровый бургер. Фото: Елена Ельцова

 На Среднем Урале власти держат под контролем 
популяции волков и медведей. Фото: Елена Ельцова

 В Екатеринбурге в 2024 году будут выделены 
бюджетные средства на благоустройство летнего 
парка «Уралмаш». Фото: Елена Ельцова

 Пять свердловских медиков удостоены всероссийской премии «Будем жить!». Награды получили специалисты, чья миссия — сохранение 
жизни и здоровья людей с онкологическими заболеваниями.  Фото: све.рф

 10 февраля на уральских трассах пройдет 42-я «Лыжня России». Фото: Борис Ярков

КРАТКО
 
#Здоровье Более трехсот свердловчан стали 
участниками акции, посвященной Всемирному 
дню борьбы с раком. Специалисты областной 
Службы крови напомнили уральцам о серьезном 
недуге и вкладе доноров в борьбу за жизни  
пациентов с онкологическими заболеваниями. 
«Пациенты, проходящие курс химиотерапии, 
остро нуждаются в переливании тромбоцитов. 
Без этого была бы невозможна и пересадка кост-
ного мозга. Наши доноры тромбоцитов идут на 
помощь по первому зову врачей-трансфузиоло-
гов. Ежегодно в Свердловской области перелива-
ют более 25 тысяч доз тромбоцитов», — отметил 
главный врач областной станции переливания 
крови Александр Орлов. Фото: Елена Ельцова

#Строительство В 2024 году в Свердловской 
области планируется построить свыше  
3,3 миллиона квадратных метров жилья. 
«Наша задача — при сохранении высоких темпов 
жилищного строительства обеспечить соответ-
ствующий рост сопутствующей инфраструктуры: 
социальных объектов, дорог, коммунальных сетей, 
транспорта, мест для отдыха. Дисбаланс здесь 
недопустим. Это напрямую влияет на уровень 
комфорта людей», — сказал первый заместитель 
губернатора Алексей Шмыков. В 2023 году  
на Среднем Урале введено 3,26 миллиона 
квадратных метров жилья, что на 11 процентов 
превышает уровень 2022 года.

#Благоустройство Уральцы «серебряного» 
возраста готовятся стать волонтерами на 
голосовании за объекты благоустройства. 
Годом ранее добровольцами стали около двух 
сотен свердловчан в возрасте 50+. Среди них — 
74-летняя пенсионерка из Лесного Алевтина 
Рогожникова. По итогам работы она вошла в 
тройку лучших и выиграла турпоездку в Казань. 
«При своей общительности я легко могу загово-
рить с незнакомым человеком и рассказать ему 
о возможностях, которые у него есть. Многие мои 
сверстники в прошлом году даже не знали о том, 
что идет голосование за благоустройство террито-
рии, и с радостью откликались на мои призывы 
принять в нем участие», — рассказала Алевтина 
Федоровна о своей работе в рамках проекта 
«Формирование комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и городская сре-
да», инициированного президентом РФ. Фото: све.рф

#Спорт Пять тысяч свердловчан одновре-
менно встали на коньки. «„Лед надежды 
нашей“ — массовые конькобежные соревнова-
ния с многолетней славной историей, которая 
началась еще в советские времена. В уральской 
столице традиция проведения этих соревно-
ваний возобновилась с 2010 года, и с тех пор 
мероприятие проходит ежегодно. На этот раз 
в стартах принимают участие такие именитые 
спортсмены, как олимпийский чемпион по 
конькобежному спорту Игорь Малков, россий-
ская спортсменка-конькобежка Юлия Скокова, 
советский конькобежец Андрей Бобров  
и другие», — сказал министр физической культу-
ры и спорта Леонид Рапопорт.



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Премия Продолжается прием заявок  
на III Всероссийскую премию «Молодой  
промышленник года». Принять участие  
в конкурсе могут собственники, руководители, 
главные инженеры развивающихся промышлен-
ных предприятий среднего и малого бизнеса  
в возрасте до 40 лет. Награждение победителей 
традиционно состоится на международной про-
мышленной выставке «Иннопром» в июле 2024 
года в Екатеринбурге. Подать заявку нужно  
до 31 марта 2024 года на официальном сайте 
премии mprom.site. Фото: Елена Ельцова

#Технологии На цифровой платформе МСП.РФ 
заработал сервис-агрегатор «Имущество  
для бизнеса». Он позволяет предпринимателям  
узнать о доступном государственном и муници-
пальном имуществе. С помощью сервиса можно 
найти площадку для производства, земельный 
участок или офисное помещение. Поиск работает  
по всем населенным пунктам Свердловской области.

#Разработка Ученые Уральского федерально-
го университета разработали новую техноло-
гию переработки сложных медно-цинковых 
руд. Процесс экологически безопасный и эконо-
мически выгодный. По словам исследователей, 
за последние полвека среднее содержание 
металлов в сырье сократилось на 50 процентов. 
В процессе переработки остаточное количество 
уменьшается еще больше, а нововведение 
ученых позволит увеличить количество выпуска-
емой меди в пять раз. 

#Встреча Министр промышленности и науки 
Сергей Пересторонин 29 февраля проведет 
личный прием граждан. Мероприятие начнется 
в 10:00 и пройдет по адресу Екатеринбург,  
ул. Розы Люксембург, 7, каб. 101. Для встречи  
необходима предварительная запись по телефо-
ну +7 (343) 312-00-11 (доб. 10 или доб. 41)  
или по электронной почте e.stetsenko@egov66.ru  
(с указанием ФИО и контактного телефона).

#Транспорт Электропоезд «Финист» начнет 
курсировать еще в 21 регионе. Первый полно-
стью импортозамещенный аналог «Ласточки» 
был запущен в Свердловской области в конце 
декабря 2023 года. «Финист» выпускается  
на заводе «Уральские локомотивы». Электропоезд 
состоит из пяти вагонов и способен развивать ско-
рость до 160 километров в час. Общее количество 
посадочных мест — 416. Каждый вагон оснащен 
USB-розетками и системами микроклимата. Фото: rzd.ru

#Экология ЕВРАЗ НТМК до 2026 года запустит 
новое экологически безопасное проиводство 
электродного пека. Это позволит Нижнетагиль-
скому металлургическому комбинату снизить 
вредные выбросы в атмосферу, образующиеся 
при переработке каменноугольной смолы,  
на 140,7 тонны в год. Новый проект даст 
возможность закрыть устаревшее производство, 
которое работает с 1958 года. Объем инвести-
ций составит около трех миллиардов рублей.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Екатерина Федорова

Стальные нервы: за последние пять 
лет в Свердловской области открылось 
больше 200 новых производств

Общий объем инвестиций в компании 
составил около двух триллионов рублей. 
Промышленный потенциал региона ста-
бильно растет, а индекс производства 
увеличивается, несмотря на сложные 
экономические условия. Два пандемийных 
года положительную динамику немного 
скорректировали, но благодаря систем-
ной господдержке периоды спада носили 
лишь кратковременный характер. 

На сегодняшний день в промышленном 
комплексе Свердловской области насчиты-
вается 12 тысяч предприятий. Они выпу-
скают десятки видов труб и системы управ-
ления для космической отрасли, буровые 
установки и медицинское оборудование, 
локомотивы и грузовые вагоны… Это по-
зволяет обеспечивать не только потребно-
сти региона, но и других территорий. Если 
раньше конкурировать с иностранными по-
ставщиками могли лишь несколько ураль-

ских предприятий, то сегодня на Среднем 
Урале выпускается практически все необхо-
димое как области, так и стране.

Так, в конце декабря на Омский нефте-
перерабатывающий завод «Газпром неф-
ти» был поставлен реактор, созданный на 
«Уралхиммаше», который весит 231 тонну.

«Это первый реактор, который полно-
стью произведен в России. Завод выпол-
нил колоссальную работу: оперативно пе-
реработана документация, изменено ма-
териальное исполнение оборудования, 
осуществлен поиск отечественных вну-
трикорпусных решений, обеспечивающих 
функциональность и работоспособность 
оборудования. Благодаря высокой компе-
тенции сотрудников предприятия мы все 
сделали в кратчайшие сроки», — сказала 
генеральный директор ПАО «Уралхим-
маш» Тамара Кобаладзе.

Еще одно предприятие — Уральский 
завод гражданской авиации, который яв-
ляется резидентом особой экономической 
зоны «Титановая долина» в Свердловской 
области, с 2026 по 2030 год поставит 95 са-
молетов «Байкал» на Дальний Восток.  

« 
У нас 

лучшие 
мастера —  
это пока-
зывают 
победы  

в нацио-
нальных 

конкурсах»
Сергей 

Пересторонин, 
министр 

промышленности  
и науки
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Новые легкие универсальные самолеты 
заменят устаревшие Ан-2, которые сейчас 
используются на местных авиалиниях.

Проекты внушительные. Но основа 
любой стабильной экономики — диверси-
фицированное производство. Рынок очень 
изменчив, и важно, чтобы компании мог-
ли адаптироваться под любые запросы. 
Примером такого подхода станет строи-
тельство в Академическом районе Екате-
ринбурга уникальной фабрики по произ-
водству текстиля для театров. При под-
держке министерства промышленности  
и науки Свердловской области производ-
ство запустят уже в этом году.

«Стратегия развития предприятия на-
целена на импортозамещение и закрывает 
потребности учреждений культуры Рос-
сии и ближнего зарубежья в крупнофор-
матных изделиях для театров. Я напомню, 
что сегодня бренды многих свердловских 
швейных производств известны далеко  
за пределами региона. У нас лучшие ма-
стера — это показывают победы в нацио-
нальных конкурсах. И мы сделаем все, 
чтобы отрасль и дальше динамично раз-
вивалась», — сказал министр промышлен-
ности и науки Сергей Пересторонин.

Загрузка предприятий сегодня не мо-
жет не радовать. По некоторым позициям 
количество заказов выросло в разы. Госу-
дарство со своей стороны активно идет 
производителям навстречу, предоставляя 
льготы на землю, производственные пло-
щади, проводя обучающие встречи  

Прошедший 2023 год для уральской 
промышленности вновь оказался  
не из легких. Предприятиям удалось 
найти новые пути решения многих 
проблем, но новых вызовов меньше 
не стало. Чем обеспокоены ураль-
ские компании и что для них явля-
ется главной проблемой, рассказал 
президент Уральской торгово-про-
мышленной палаты Андрей Беседин. 

— Проблема нашего промышлен-
ного региона в том, что с увеличением 
объема производства обострился во-
прос нехватки кадров. Безусловно, 
огромный плюс в том, что мы начали 
производить продукцию, которую 
раньше выпускали за рубежом. В не-
давнем прошлом, когда иностранным 
компаниям был значительно облегчен 
доступ на наш рынок, машинострои-
тельные предприятия были загружены 
лишь частично. Сейчас мы восстанав-
ливаем свою независимость от запад-
ных производителей и видим рост по 
всем направлениям машиностроения —  
энергетическому, транспортному, неф- 
техимическому.

Если говорить в целом об эксперт-
ной деятельности, надо отметить, что 
в прошлом году мы открыли 13 новых 
направлений. Меняется уровень за-
просов, экспертиза становятся слож-
нее. Если раньше чаще всего к нам об-
ращались за консультацией по постав-
кам, качеству и количеству продукции, 
то сейчас мы помогаем решать эконо-
мические и финансовые проблемы, 
анализируем сделки, которые могут 
привести к убыткам.

Уральская ТПП — одна из немно-
гих торгово-промышленных палат  
в России, кому доверили проводить 
экспертизу по соответствию на рос-
сийское происхождение. Рост заявок 
по этому направлению составил  
43 процента. Это говорит о том, что 
импортозамещение заработало, что 
доказывают наши производители. Они 
выходят на крупных заказчиков и де-
монстрируют, что могут предостав-
лять необходимую продукцию.

Увеличилось количество обраще-
ний от компаний, которым необходи-
ма помощь в защите интеллектуаль-
ной собственности. Чем больше новых 
и оригинальных идей, тем выше риск 
плагиата. Кроме того, произошел рост 
запросов по патентованию российских 
компьютерных программ и внесению 
их в реестр отечественного программ-
ного обеспечения.

Что касается внешнеэкономиче-
ской деятельности, то компании сей-
час переориентировались на восточ-
ноазиатское направление. Поэтому  
на 2024 год у нас запланированы биз-
нес-миссии в Иран, ОАЭ, Китай, Узбе-
кистан, Казахстан, Вьетнам, Индию, 
Алжир.

С 2023 года отраслевые техникумы и колледжи региона контролируются 
профильными министерствами. Сегодня правительство курирует уже  
16 колледжей. Фото: Елена Ельцова

и устраняя препятствия. Все упирается  
в кадры. Потребность в сотрудниках зна-
чительно превышает полученные заказы, 
в итоге рост останавливается.

По данным крупнейшей платформы 
онлайн-рекрутинга в России, в декабре 
2023 года число вакансий в Свердловской 
области увеличилось на 39 процентов  
по сравнению с январем, а количество ре-
зюме выросло только на 11 процентов.  
По словам руководитель пресс-службы  
рекрутинговой компании Ольги Виногра-
довой, ситуация острого дефицита кадров 
наблюдалась все второе полугодие.

«Нехватка персонала — корневая про-
блема прошлого года. По мнению боль-
шинства работодателей, она сохранится  
и в 2024 году. Согласно нашим исследова-
ниям, среди внешних причин дефицита 
кадров выделяют влияние геополитиче-
ской напряженности, отсутствие специа-
листов с требуемыми навыками и демо-
графическую проблему. А среди внутрен-
них обстоятельств в первую очередь назы-
вают неконкурентный уровень зарплаты  
и недостаточное развитие бренда работо-
дателя», — пояснила эксперт.

Местные власти проблему признают.  
В областном министерстве промышлен-
ности и науки региона отмечают, что важ-
но не просто исправить ситуацию «здесь  
и сейчас», но и сформировать такую систе-
му, которая позволит избежать дефицита 
в будущем. А для этого упор необходимо 
сделать на профориентации и образова-
нии школьников. Помогает в этом рефор-
ма системы профобразования, иницииро-
ванная губернатором Евгением Куйваше-
вым в прошлом году.

Суть нововведения в том, что теперь 
все отраслевые техникумы и колледжи ре-
гиона контролируются профильными ми-
нистерствами. В их полномочия входит 
увеличение набора студентов, улучшение 
материально-технической базы учебных 
заведений, формирование целевого набо-
ра на подготовку специалистов. На сегод-
няшний день региональное правитель-
ство курирует уже 16 колледжей.

«Кроме указанного выше, реформа 
также нацелена и на раннее выявление 
способностей у детей, помощь в выборе 
профессии, в которой они смогут себя 
максимально реализовать, а также ком-
фортном трудоустройстве. Этот комплекс 
вопросов мы также решаем сегодня сооб-
ща, заключая соглашения с местными 
колледжами и предприятиями», — заклю-
чил Сергей Пересторонин. Фото: Елена Ельцова

«Наши заводы 
доказывают — 
импортозамещение 
заработало»

АКЦЕНТ

Андрей Беседин
Президент Уральской 
торгово-промышленной 
палаты

« 
Это первый 

реактор, 
который 

полностью 
произведен 
в России. 

Благодаря 
компе-
тенции 
сотруд-

ников мы 
все сделали 

в крат- 
чайшие 
сроки»

Тамара Кобаладзе, 
гендиректор ПАО 

«Уралхиммаш»

12 000      
предприятий  

работает  
в промышленном 

комплексе 
Среднего Урала

231      
тонну  

весит реактор, 
созданный  

на «Уралхиммаше»



три в одном / только полезная информация

Ирина Ульянова
БЛАГОУСТРОЙСТВО

На голосовании за объекты благоустройства 
ждут миллион свердловчан

По предварительным прогнозам 
министерства энергетики и ЖКХ, 
активность жителей может превысить 
прошлогодние показатели на 25-30 
процентов. 

Весной жители России будут голосо-
вать за парки, скверы, улицы, площа-
ди и набережные, которые благо- 
устроят в 2025 году в рамках проекта 

«Формирование комфортной городской 
среды» национального проекта «Жилье  
и городская среда», инициированного пре-
зидентом России Владимиром Путиным. 
Города и поселки Среднего Урала заверши-
ли подготовку списка территорий, которые 
предстоит выбирать жителям. Всего на го-
лосование будет представлено 168 объектов.

«Ежегодно мы наблюдаем возрастаю-
щий интерес жителей к программе. Так,  
в 2023 году за объекты благоустройства про-
голосовали свыше 816 тысяч свердловчан, 

годом ранее эта цифра была чуть более 703 
тысяч. При этом традиционно наибольшую 
активность показывают малые города.  
И это логично: в небольших муниципалите-
тах каждая благоустроенная общественная 
территория является объектом, которым 
пользуются практически все жители города. 
Они наглядно видят, как работает програм-
ма», — сказал министр энергетики и ЖКЖ 
Николай Смирнов.

Примером того, как может заброшен-
ное пространство превратиться в любимое 
место отдых горожан, Николай Смирнов  
назвал парк «Восточный» в Нижней Туре. 

«Буквально пару лет назад на месте это-
го парка были заросли и полуразрушенные 
строения. Теперь в общественном про-
странстве — несколько километров ком-
фортных пешеходных дорожек, малые ар-
хитектурные формы. Он полюбился  
и взрослым, и детям», — отметил депутат 
думы Нижнетуринского городского округа 
Виталий Мартемьянов.

«Манин парк» в Верхней Пышме в 2020 
году получил 11 353 голоса. За два года было 
создано новое общественное пространство 
с концепцией музея под открытым небом  
и колесом обозрения. Жюри Всероссийско-
го конкурса по благоустройству малых  
городов и исторических поселений призна-
ло территорию лучшей в стране.

«Со временем территория пришла в запу-
стенье, превратилась в лесопарк с тропинка-
ми, большая часть которого была не освеще-
на. Теперь же, по моему мнению, благоустро-
енный парк стал настоящим украшением го-
рода, где можно отдохнуть от ежедневной суе-
ты, заняться спортом и с пользой провести 
время», — рассказала жительница Верхней 
Пышмы Мария Васенкова. Фото: све.рф

КРАТКО
 
#Наука и образование Губернатор Евгений 
Куйвашев принял участие в совещании пре-
зидента РФ о создании кампусов. Свердлов-
ская область стала одним из первых регионов, 
прошедших отбор на участие в программе  
по созданию студенческих городков мирового 
уровня. В 2023 году в Екатеринбурге началось 
строительство второй очереди кампуса УрФУ. 
Он предполагает возведение трех учебных 
корпусов общей площадью свыше 100 тысяч 
квадратных метров для Института информаци-
онных технологий, Института экономики  
и управления, специализированного учебно- 
научного центра. Комплекс планируется ввести 
в эксплуатацию до конца 2025 года. 

#Здравоохранение Первый российский 
гематологический анализатор «Енисей» 
поступил в отделение лабораторной диагно-
стики областной клинической больницы №1. 
Для работы с прибором требуется лишь один 
человек. В день клиника проводит около  
300 общих анализов крови. Анализатор  
производительностью до ста проб в час 
полностью закроет потребность в выполнении 
исследований. «Енисей» позволит выполнять  
и общий клинический анализ крови по самому 
простому сценарию, и определять дополни-
тельные показатели, анализировать биологи- 
ческие жидкости.

#Спорт Стела в честь выдающейся тенни-
систки из Екатеринбурга Татьяны Кутерги-
ной-Фердман появилась на «Аллее славы» 
выставки «Россия».  Спортсменка  одержала 
свою первую крупную победу в 1975 году,  
завоевав на мировом чемпионате в Индии  
сразу три медали. Сейчас Татьяна Кутергина- 
Фердман является тренером мужской команды 
по настольному теннису Уральской горно- 
металлургической компании. Фото: све.рф

#Экономика Свердловская область вошла 
в топ регионов-лидеров по поддержке 
экспортеров. По информации Российского экс-
портного центра, по итогам 2023 года регион 
обеспечил реализацию всех 15 инструментов 
стандарта. Это базовый набор механизмов 
для развития и поддержки экспорта, создания 
необходимой инфраструктуры, вовлечения 
органов исполнительной власти и бизнес-сооб-
щества в реализацию экспортной политики. 

#Малый бизнес Новый современный сайт 
запустил Свердловский областной фонд под-
держки предпринимательства. Он разработан 
на основании анализа поведения пользовате-
лей услуг фонда. Разработчики изучили пока-
затели прошлого ресурса и поисковые запросы 
аудитории. Новая структура портала помогает 
быстрее найти необходимую информацию,  
а онлайн-инструменты делают поддержку еще 
более простой и доступной для предпринима-
телей из любых уголков региона. 

#Культура Свердловский музком и СКБ 
Контур подарят уральцам мюзикл по повести 
Кира Булычева. Семейный спектакль «Тайна 
третьей планеты» будет создан в рамках согла-
шения, заключенного между театром и IT-ком-
панией. По замыслу авторов, спектакль должен 
помочь детям лучше узнать мир информацион-
ных технологий. Премьера запланирована на 
декабрь 2024 года.

2 500      
территорий  

в 59 муни-
ципалитетах 

благоустроено  
за пять лет

«Росатом» создаст региональный 
образовательный кластер в Лесном

Кирилл Фетисов
ОБРА ЗОВАНИЕ

После преобразования в филиале 
Технологического института МИФИ 
увеличат число специальностей  
и количество студентов. 

Глава «Росатома» Алексей Лихачев  
во время рабочей поездки по объектам 
корпорации в Лесном сказал, что фили-
ал института МИФИ запустит направ-

ления подготовки специалистов для ураль-
ских промышленных предприятий.

«Это в интересах не только госкорпора-
ции „Росатом“ — у нас очень большой  

запрос по ядерным кадрам, но и всей про-
мышленности Урала, особенно северного 
Урала», — добавил Алексей Лихачев.

Сейчас в Технологическом институте 
МИФИ по программам высшего и среднего 
профессионального образования занима-
ются почти 700 студентов. 50 школьников — 
учащиеся восьмых классов физико-матема-
тической направленности. На градообразу-
ющее предприятие «Электрохимприбор», 
которое входит в «Росатом», студенты трудо- 
устраиваются с третьего курса.

«Для нас нет „забора“ между предприя-
тием и городом, для нас это единая террито-
рия. Поэтому „Росатому“ одинаково важно 
как развитие производства, производствен-
ных программ, увеличение технологиче-
ской мощи и экономических показателей 
„Электрохимприбора“, так и дальнейшее 
развитие социальной инфраструктуры  
и поддержка инициатив, которые есть у жи-
телей Лесного. Люди здесь харизматичные, 
активные, по-уральски сдержанные, но при 
этом очень вовлеченные во все вопросы  
и производственной, и социальной повест-
ки дня», — отметил Алексей Лихачев.

Глава «Росатома» побывал в новой 
спортивной школе с ледовой ареной и дет-
ской поликлинике, где проводится модер-
низация. Затем Алексей Лихачев вручил на-
грады медработникам, преподавателям  
и сотрудникам предприятия «Электрохим-
прибор». Фото: све.рф

« 
«Атомные 
города — 

это особая 
террито-

рия, которая 
находится  

в зоне 
нашего 

постоянного 
внимания»

Олег Чемезов, 
вице-губернатор



6 / 7

110    
млн рублей   

получат сельские 
территории  

на улучшение 
жилищных 

условий уральцев 
и благоустройство 

в 2024 году

В ГОРОДАХ

#Кушва Министр здравоохранения Андрей 
Карлов передал ключи от 41 автомобиля 
больницам Свердловской области. Для закупки 
транспорта из федерального бюджета было 
направлено 44,5 миллиона рублей. «Появление 
нового автомобиля стало отличной новостью  
и для медиков, и для пациентов. Такой транспорт 
жизненно необходим для максимально быстро-
го прибытия специалистов больницы к сельча-
нам, жителям отдаленных районов, особенно 
к маломобильным пациентам, людям старшего 
возраста и детям», — рассказала и.о. главного 
врача Центральной городской больницы Кушвы 
Наталия Леонова. Фото: све.рф

#Ирбит Более 13 миллионов рублей выде-
лено в областном бюджете на приобретение 
автолавок в 2024 году. Один из магазинов 
на колесах будет доставлять товары жителям 
Ирбитского района, где расположены 42 отда-
ленных и труднодоступных населенных пункта. 
Одна автолавка уже обслуживает ирбитчан. 
«Автолавка приезжает по графику, к которому 
уже привыкли. Можно заказать товар на месте, 
а можно по звонку — привезут все, что нужно. 
Магазина у нас нет около трех лет, и сейчас 
автолавка его заменила», — рассказала житель-
ница деревни Буланова Галина Ильясова.

#Верхняя Пышма В Сагре открылся модуль-
ный фельдшерско-акушерский пункт. Ранее 
сельчане обращались в медпункт, расположен-
ный в деревянном здании 1967 года постройки. 
Новый ФАП стоимостью более семи миллионов 
рублей, где будут лечиться 166 жителей поселка, 
возвели за несколько месяцев. «С 2021 года, 
когда начала действовать программа модерни-
зации первичного звена здравоохранения,  
по сегодняшний день в Свердловской области 
установлено 68 фельдшерско-акушерских пунк-
тов и семь общих врачебных практик. Расходы 
на эти цели составили около 630 миллионов 
рублей», — отметила замминистра здравоохра-
нения Елена Малявина.

#Камышлов Строительство второй очереди 
газопровода в Камышлов идет с опережением 
сроков. Пока голубое топливо в город поступает 
от газораспределительной станции Сухого Лога 
протяженностью 51 километр, свободных мощно-
стей для подключения новых потребителей нет.  
Строительство газопровода протяженностью  
25,5 километра началось в 2023 году. На эти 
цели было выделено более 233 миллионов 
рублей. Общий объем финансирования составит 
525 миллионов рублей. «Строительство газопро-
вода — значимое событие для горожан. В планах 
закончить его к 1 ноября 2024 года. Со своей сто-
роны приложу все усилия для этого», — заверил 
глава Камышловского ГО Алексей Половников.

#Каменск-Уральский Строительство моста 
через Исеть, по данным проектировщиков, 
обойдется в пять миллиардов рублей. Новый 
путепровод продублирует Байновский мост, ко-
торый не справляется с потоком автотранспорта. 
К сегодняшнему дню проектирование дублера 
завершено, заключение госэкпертизы проектан-
ты рассчитывают получить в марте-апреле.  
«Мост Каменску-Уральскому необходим, губер-
натор поддержал проект. Как только получим  
проектно-сметную документацию, будем вклю-
чать строительство дублера в госпрограмму  
на 2025 год», — отметил замминистра транспор-
та и дорожного хозяйства Дмитрий Брусянин.

Сергей Демидов
СЕ ЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В Нижнем Тагиле отметили лучших сельских старост 
и хозяев образцовых подворий

В конкурсе участвовали семь сельских 
лидеров и 18 сельских семей.

Самыми деятельными старостами 
признаны Андрей Лебедев из Волчев-
ки, Вера Шабунина из села Елизаве-
тинское и Андрей Худяков из Баклу-

шина. Среди хозяев сельских подворий 
первое место присуждено семье Солонко-
вых из поселка Студеный. В их небольшом 
фермерском хозяйстве — коровы, козы,  
поросята, куры, гуси и индюки.

Второе место занял Юрий Чанчиков  
из села Серебрянка. Вместе со своими род-
ными мужчина содержит домашний скот  
и птицу. Он уже был победителем конкурса  
в 2021 году, об этом говорит табличка на доме.

Односельчанин Юрия Алексей Кунгур-
цев разделил радость победы с Марией Ма-
шевской из поселка Висимо-Уткинск. Оба 
подворья завоевали бронзу, набрав одина-
ковое количество баллов. Алексей Кунгур-
цев не только содержит домашних живот-
ных, но еще ухаживает за маленькой лоси-
хой, которую подобрал осенью. Теленок был 
ослаблен и не выжил бы один в лесу.

Вручая победителям конкурса дипломы 
и сертификаты, глава города Владислав  
Пинаев пообещал, что муниципалитет  
окажет содействие сельским населенным 
пунктам в покупке необходимого оборудо-
вания для борьбы с лесными пожарами.

Уральские фермеры в 2024 году полу-
чат более 175 миллионов рублей из феде-
рального и регионального бюджетов  
в виде грантов. Всего правительство РФ 
выделит в 2024 году около восьми милли-
ардов рублей на субсидии для фермерских 
хозяйств. Фото: све.рф

В поселке Арти, Талице и Красноуральске 
появились новые автобусы

Сергей Демидов
ТРАНСПОРТ

Евгений Куйвашев передал трем 
свердловским муниципалитетам  
новые машины, приобретенные 
благодаря нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

«Сегодня в три муниципалитета уйдут 
эти новые автобусы и большой, и малой 
вместимости. Это очень хорошо. Нацио-
нальный проект „Безопасные качествен-
ные дороги“, который реализуется у нас  
в области, подразумевает приобретение 
автомобильного транспорта на 1,5 милли-
арда рублей. Безусловно, развитие сети 
пассажирского транспорта, автомобиле-
строения — это серьезный шаг к улучше-
нию качества жизни наших земляков», — 
сказал Евгений Куйвашев.

На территории крупного предприятия 
«Автотранспорт» в Верхней Пышме, парк 
которого в конце декабря 2023 года попол-
нился пятью большими новыми автобуса-

ми, водители из Артей, Талицы и Красно- 
уральска получили ключи от 17 современ-
ных машин. Жители городов и поселков 
Свердловской области теперь смогут  
ездить на автобусах, выпущенных компа-
нией «Группа ГАЗ». При покупке транспор-
та были учтены запросы и потребности 
каждого из муниципалитетов.

Покупка новых автобусов стала возмож-
ной благодаря заявке губернатора Евгений 
Куйвашева. В мае 2023 года глава региона 
направил федеральному правительству до-
кумент, в котором обосновал необходимость 
обновления областного автопарка.

На эти деньги будут закуплены 299 авто-
бусов для работы на муниципальных и меж- 
муниципальных маршрутах. Новый транс-
порт получат 15 муниципалитетов. Сегодня 
112 машин уже можно увидеть на дорогах 
Среднего Урала. Новыми автобусами поль-
зуются пассажиры Каменска-Уральского, 
Ирбита, Верхней Пышмы и Камышлова. 
Скоро обновится автопарк пассажирских 
транспортных предприятий в Красноуфим-
ске, Реже, Артемовском, Асбесте, Рефтин-
ском и Богдановиче. Фото: све.рф

299    
автобусов   

получат города 
Свердловской 

области  
в 2024 году
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Цена: бесплатно

В свердловских школах проходят «Уроки цифры». Занятия по теме «Кибербезопасность будущего» проводят по рекомендациям специалистов «Лаборатории Касперского». Сценарий 
адаптирован для ребят всех возрастов. По сюжету герои попадают в симуляцию будущего — в 2050 год. Несмотря на то, что действие происходит в выдуманном мире, задания носят 
практичный и актуальный характер и учат противостоять сегодняшним киберугрозам. Школьники узнаю́т, что такое программа-шифровальщик и троянец-стилер, какие пароли можно считать 
надежными и почему необходимо регулярно обновлять программы, установленные на компьютере и смартфоне.
«На сегодняшний день цифровизация всех отраслей экономики идет стремительными темпами. Ребята, сегодняшние школьники — они будущее и кибербезопасности, и создаваемого 
цифрового контента», — сказал Николай Вяткин, начальник отдела министерства образования.
«Урок цифры» проводится во всех школах Среднего Урала. Ребята смогут научиться не только простым навыкам защиты умного дома и банковского приложения, но и узнать о работе  
с продвинутыми технологиями, которые используются крупными IT-компаниями.
Елена Саитова, учитель информатики школы №63 Екатеринбурга, отметила важность подобных занятий: «Появилось очень много мошенников, которые, пользуясь нейросетями, подделывают 
и фото, и голоса. Они могут спровоцировать пользователей, особенно детей, на неосмысленные поступки. На уроках мы учимся работать с информацией безопасно, оберегать свои личные 
данные от вторжений, мошенников и хакеров». Фото: Елена Ельцова

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

На берегу живописного Исетского озера в Среднеуральске по-
явится современный визит-центр. Для туристов создадут ком-
фортные зоны отдыха и информационные стойки, откроются 
кафе. А в Богдановиче гостиница «Первомайская» превратится  
в мини-отель семейного типа. Дизайн будущего комплекса спро-
ектирован в космическом стиле, ведь рядом находится главная  
достопримечательность округа — «Уральский Марс». Еще один  
визит-центр появится на маршруте «Большая уральская тропа». 
Он откроется в поселке Нейво-Рудянка недалеко от Кировграда. 

На развитие современной туристической инфраструктуры  
в 2024 году свердловские города получат более 18 миллионов  

рублей из областного бюджета. Это позволит создать новые ви-
зит-центры, мини-отели и навигационные знаки. Средства будут 
распределены между Среднеуральском, Богдановичем, Дегтярском, 
Кировградом, Каменском-Уральским и Нижним Тагилом.

«Сегодня в Свердловской области более 20 визит-центров.  
Уже в этом году открылся такой центр в деревне Нижние Таволги. 
Здесь туристы могут передохнуть, комфортно провести время,  
а главное — получить консультацию о том, какие туристические  
места и достопримечательности в этой местности следует посе-
тить», — рассказала директор департамента по развитию туризма  
и индустрии гостеприимства Эльмира Туканова. Фото: све.рф, Борис Ярков
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18    
млн рублей  

получат 
муниципалитеты 

на развитие 
туристической 

инфраструктуры 

« 
Наша 

миссия — 
строить 

безопасный 
мир. 

Залогом 
этого 

являются 
актуальные 

знания  
и навыки»
Андрей Сиденко, 

руководитель 
направления 

«Лаборатории 
Касперского»  

по детской онлайн 
безопасности


